

## PRINCIPALES DESARROLLOS DEL MERCADO INTERNACIONAL DEL CAFE\*

**Exportaciones.** En el año cafetero finalizado en septiembre último, Colombia exportó 10.0 millones de sacos de 60 kilogramos, cifra superior en 8.6% y 10.9% a las de 1983 y 1982, respectivamente.

### Exportaciones de café

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	Enero-septiembre			Año completo**		
	1982	1983	1984*	1982	1983	1984*
Estados Unidos .....	1.313	1.425	1.870	1.628	1.845	2.247
Europa .....	4.747	4.911	4.726	6.429	6.478	6.265
Otros .....	683	723	1.219	933	851	1.454
<b>TOTAL .....</b>	<b>6.743</b>	<b>7.059</b>	<b>7.815</b>	<b>8.990</b>	<b>9.174</b>	<b>9.966</b>

\* Cifras provisionales. \*\* Octubre 1o. - septiembre 30. Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Las exportaciones efectuadas a los países miembros de la Organización Internacional del Café se cumplieron satisfactoriamente, en relación con la cuota asignada en el marco del Acuerdo Internacional del Café y además fueron las más altas de los últimos cuatro años cafeteros. En dicho período totalizaron 9.1 millones de sacos, frente a 8.5 millones del año terminado en septiembre de 1983. Si se relacionan las ventas externas del año cafetero que acaba de pasar con las realizadas a estos países en el año cafetero 1981-1982, su aumento fue del 13.5%.

Las ventas a los Estados Unidos, alcanzan un volumen de 2.247.000 sacos, con aumentos del 21.8% frente al período octubre 1982 - septiembre 1983 y una tasa representativa del 38.0% con referencia al año cafetero terminado en septiembre de 1982.

Resulta promisorio el avance en el consumo de la bebida en ese país, con especial predilección por la variedad de "suaves", lo cual es indudablemente benéfico para nuestro producto. En efecto, de conformidad con estudios sobre el consumo del café en los Estados Unidos, durante el invierno de 1984, el consumo de café por persona día registró un incremento de 7.6% con respecto al mismo lapso de 1983, anotándose que desde 1979 se venía presentando

tendencia a la baja. Igualmente se observó avance en el porcentaje de personas que beben café, el cual pasó de 55.2% a 57.3%.

Como ha sido comentado en otras oportunidades, dos factores principales han incidido en este fenómeno: de una parte, la recuperación económica de los Estados Unidos y, de otra, la activa campaña promocional desplegada en el marco del convenio de la OIC, en la cual ha sido notable la participación de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia. De igual manera debe anotarse la mejoría de las mezclas que se venden al público, llevada a cabo por los tostadores norteamericanos.

Las ventas al Japón, las cuales desde el año cafetero de 1982 muestran una sostenida tendencia ascendente, llegaron en el último período analizado a 630 mil sacos, volumen superior en 28.8% a las del año precedente. Continúan siendo igualmente importantes las exportaciones a Holanda con 664 mil sacos, aunque no aumentaron notoriamente; a Suecia, cuyo mercado se muestra relativamente estable durante los cuatro últimos años cafeteros, los despachos llegan a 491.000 sacos en este último período anual cafetero.

De otra parte, Alemania Occidental que mantiene el primer puesto en nuestra lista de compradores, presenta una declinación anual del 2.8% determinada en gran parte por la devaluación de su moneda frente al dólar americano, lo cual conlleva un aumento en el precio interno del grano, cuya cotización y venta, como es sabido, se realiza en términos de la moneda americana.

A los países no miembros del Convenio Internacional del Café, Colombia exportó alrededor de 836.000 sacos, los cuales representan un 8.4% del total despachado y un incremento frente al pasado año cafetero de 17.7%. La Argentina con 305.000 sacos comprados y Argelia con 284.000, fueron los países que sobresalieron notoriamente dentro de este conjunto.

\* Elaborado por el Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República, de acuerdo con informaciones suministradas por la Federación Nacional de Cafeteros.

### Exportaciones de café colombiano a países miembros y no miembros de la OIC (1)

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	1980-81	1981-82	1982-83	1983-84*
<b>A países miembros</b>	<b>8.294</b>	<b>8.047</b>	<b>8.464</b>	<b>9.130</b>
Estados Unidos	1.193	1.628	1.845	2.247
Alemania Occidental	2.961	3.104	3.126	3.037
Bélgica	87	126	277	341
España	289	399	363	378
Finlandia	304	310	301	313
Holanda	768	721	656	664
Suecia	452	450	432	491
Japón	408	437	489	630
Otros	1.032	872	975	1.029
<b>A países no miembros</b>	<b>737</b>	<b>943</b>	<b>710</b>	<b>836</b>
Argentina	224	206	181	305
Argelia	175	88	50	284
Alemania Oriental	178	190	167	—
Otros	160	459	312	247
<b>Total</b>	<b>9.031</b>	<b>8.990</b>	<b>9.174</b>	<b>9.966</b>

(1) Años cafeteros: octubre 1o. — septiembre 30. \* Cifras provisionales. Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

**Precio internacional.** La cotización promedio en el mes de septiembre último, de la variedad "otros suaves" en Nueva York, se situó en US\$ 1.41 por libra, la cual significa un aumento de 6.0% frente a igual mes del año anterior, de 2.9% con relación al promedio de septiembre de 1982 y 11.9% al compararlo con el de septiembre de 1981. Durante el año cafetero octubre de 1983 — septiembre de 1984, los precios promedios mensuales fluctuaron entre US\$ 1.41 y US\$ 1.50 por libra, siendo los correspondientes a abril y mayo los más altos (US\$ 1.50). Análogamente el promedio anual cafetero, de US\$ 1.46 por libra de "otros suaves", registrado en el último lapso reseñado, fue un 12.3% superior al obtenido en el año cafetero anterior, y resulta ser el máximo nivel que en promedio se logra en el cuatrienio cafetero, contado a partir de 1980-1981.

La evolución de las cotizaciones internacionales en el año terminado en septiembre último, puede atribuirse, en buena parte, a la continuidad de los acuerdos internacionales en lo referente al mecanismo de cuotas y precios, que han logrado morigerar las fluctuaciones bruscas que pudieran presentarse en un mercado de libre competencia, y por ende, permitir un buen margen de confianza en el desarrollo futuro del mercado externo. Así mismo, la baja calidad de los cafés brasileños y una merma en su producción ocasionada por la presencia de prolongados períodos de lluvia, así como la menor producción de café en Centro América y el África y dificultades temporales presentadas en sus embarques, repercutieron principalmente en las altas cotizaciones de los meses de marzo, abril y mayo del presente año.

### Precio indicativo promedio en Nueva York de los cafés "otros suaves" (1)

(Dólares por libra de 453,6 gramos)

	1980-81	1981-82	1982-83	1983-84
Octubre	1.26	1.36	1.41	1.41
Noviembre	1.15	1.44	1.38	1.46
Diciembre	1.21	1.42	1.34	1.47
Enero	1.28	1.44	1.29	1.43
Febrero	1.25	1.55	1.26	1.46
Marzo	1.26	1.45	1.24	1.48
Abril	1.28	1.41	1.24	1.50
Mayo	1.26	1.37	1.28	1.50
Junio	1.12	1.41	1.26	1.47
Julio	1.20	1.33	1.28	1.43
Agosto	1.24	1.33	1.29	1.45
Septiembre	1.26	1.37	1.33	1.41
Promedio año cafetero	1.23	1.41	1.30	1.46

(1) Años cafeteros. Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

**Cuotas de exportación para el año cafetero 1984-1985.** En la segunda quincena del mes de septiembre, como es ya tradicional, tuvo lugar en Londres la reunión de los representantes de los países miembros (productores y consumidores) de la Organización Internacional del Café, con el objeto de determinar las cuotas y precios que, en el marco del Convenio Internacional, deberán regir durante el año cafetero iniciado en octubre 1o. de 1984 y que finalizará en septiembre 30 de 1985. Con base en una sólida posición de los países productores y la razonable actitud de parte de los consumidores, el Consejo Internacional del Café determinó una cuota anual global de 59 millones de sacos de 60 kilogramos. A esta cantidad se sumaron dos millones de sacos teniendo en cuenta que el nivel de precios se encoraba en US\$ 1.40 por libra, límite máximo del intervalo de precios nuevamente pactado. En tal forma, la cuota al iniciarse el período cafetero llega a un total de 61 millones de sacos.

En cuanto a la franja de precios se acordó la permanencia de la pactada hace dos años, esto es, entre US\$ 1.20 y US\$ 1.40 por libra, pero determinando a la vez límites de US\$ 1.15 y US\$ 1.45 para efecto de la operatividad de los recortes o de los aumentos según el caso. A los niveles de US\$ 1.20 se efectuarán hasta dos recortes sucesivos de un millón de sacos cada uno y al de US\$ 1.15 otros dos recortes de 1.5 millones cada uno. Por el contrario, si los precios se igualan a US\$ 1.40 o suben de esta cifra, se harán hasta dos incrementos continuos de un millón de sacos cada vez, y si los precios llegan a US\$ 1.45 se realizarán dos ajustes más en forma sucesiva, cada vez de 1.5 millones de sacos. Se requiere que entre una y otra variación, descendente o ascendente, exista un intervalo mínimo de quince días.

Los dos millones de sacos ya adicionados deberán exportarse en el transcurso del trimestre octubre-diciembre del presente año. En consecuencia, la asignación para los países miembros, sujetos a cuota básica, será de 16.5 millones de sacos para dicho trimestre, de los cuales le corresponderán a Colombia alrededor de 2.5 millones. La cuota anual colombiana, asignada en principio, es del orden de los 9.2 millones de sacos, conservando su participación en algo más del 16% dentro del total asignado a los países miembros con derecho a cuota básica (55.2 millones de sacos).

**Ingreso de Cuba a la OIC.** Con el apoyo de Colombia y otros países latinoamericanos, Cuba hizo su ingreso a la Organización Internacional del Café, con lo cual se podrá lograr un control más eficaz de las importaciones procedentes de países no miembros de la Organización, facilitando de este modo el mantenimiento de un nivel de precios internacionales razonable y complementariamente se podrá conseguir mayor disciplina en la administración del mecanismo de cuotas.

### Cuotas de exportación cafetera para los países miembros de la OIC año cafetero 1984-1985

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	Participación en la cuota anual inicial % (2)	Cantidad inicialmente asignada	Asignaciones especiales	Cuota inicialmente asignada	Volumen correspondiente a dos incrementos	Cuota inicial más dos incrementos
<b>Suaves colombianos</b> .....	<b>19.94</b>	<b>10.929</b>	—	<b>10.929</b>	<b>399</b>	<b>11.328</b>
Colombia .....	16.13	8.841	—	8.841	323	9.164
Kenia .....	2.46	1.348	—	1.348	49	1.397
Tanzania .....	1.35	740	—	740	27	767
<b>Otros Suaves</b> .....	<b>23.16</b>	<b>12.693</b>	<b>130</b>	<b>12.823</b>	<b>463</b>	<b>13.286</b>
Costa Rica .....	2.14	1.173	45	1.218	43	1.261
República Dominicana .....	0.94	515	—	515	19	534
Ecuador .....	2.15	1.178	—	1.178	43	1.221
El Salvador .....	4.44	2.434	—	2.434	89	2.523
Guatemala .....	3.44	1.885	—	1.885	69	1.954
Honduras .....	1.48	811	45	856	29	885
India .....	1.23	674	25	699	25	724
México .....	3.62	1.984	—	1.984	72	2.056
Nicaragua .....	1.27	696	—	696	25	721
Papúa Nueva Guinea .....	1.15	630	15	645	23	668
Perú .....	1.30	713	—	713	26	739
<b>Arábicas Brasileños y otras arábicas</b> .....	<b>33.15</b>	<b>18.169</b>	<b>25</b>	<b>18.194</b>	<b>663</b>	<b>18.857</b>
Brasil .....	30.55	16.744	—	16.744	611	17.355
Etiopía .....	2.60	1.425	25	1.450	52	1.502
<b>Robustas</b> .....	<b>23.75</b>	<b>13.017</b>	<b>150</b>	<b>13.167</b>	<b>475</b>	<b>13.642</b>
Indonesia .....	4.51	2.472	25	2.497	90	2.587
OAMCAF .....	11.85	6.495	—	6.495	237	6.732
Filipinas .....	0.89	488	—	488	18	506
Uganda .....	4.40	2.411	100	2.511	88	2.599
Zaire .....	2.10	1.151	25	1.176	42	1.218
Angola (1) .....	—	(380)	—	(380)	—	(380)
<b>Total miembros con derecho a cuota básica</b> .....	<b>100.00</b>	<b>55.188</b>	<b>305</b>	<b>55.493</b>	<b>2.000</b>	<b>57.493</b>
<b>Miembros exentos de cuota básica</b> .....	<b>—</b>	<b>3.447</b>	<b>60</b>	<b>3.507</b>	<b>—</b>	<b>3.507</b>
<b>Total</b> .....	<b>—</b>	<b>58.635</b>	<b>365</b>	<b>59.000</b>	<b>2.000</b>	<b>61.000</b>

(1) Cuota no sujeta a incrementos ni reducciones. Suma para los grandes totales. (2) Calculada con base en 54.808.000 sacos. Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Para Colombia, una vez más, el acuerdo resulta benéfico, puesto que se ha consolidado su participación en el mercado mundial en el nivel de 16.13% y su asignación inicial de 9.2 millones de sacos resulta superior en 8.2% a la fijada en el año cafetero anterior.

Cabe reseñar que, además, el país proyecta exportar aproximadamente 900.000 sacos a los no miembros del pacto, con lo cual el total exportado podría ser en principio, del orden de los 10.1 millones de sacos durante el año de 1985.

El mantenimiento del mecanismo de cuotas y precios adoptado en las deliberaciones del Consejo Internacional del Café, pone de presente que el Convenio Cafetero es el más eficaz y prácticamente

único foro internacional apropiado para crear y mantener un modelo operante de constructivas relaciones entre los países industrializados y aquellos en vía de desarrollo.

Finalmente, como ha sido comentado en oportunidades diversas, el mantener un precio equitativo y sin bruscas alteraciones, tanto para productores como para los consumidores, permite de un lado, dar un margen de estabilidad a los ingresos de los países subdesarrollados, en el presente con serias dificultades en sus balanzas de pagos, y, de otra, mantener la tendencia de aumento en el consumo, iniciada en los Estados Unidos y neutralizar a su vez, bajas en los países del Mercado Común Europeo, especialmente en Alemania, por causa de la devaluación de sus monedas con respecto al dólar americano.